



# Universidad de Caldas

## Programa de Desarrollo Familiar

Jueves 04 /12/2014 Nº 5



### Finalización de la caracterización y contextualización en la vereda San Pedro, Anserma– Caldas

#### Opinión de interés



"El Trabajo con familia y comunidad en la vereda San Pedro ha hecho un aporte muy significativo a mi formación profesional, pues poder caracterizar y contextualizar la vereda reconociendo las realidades que viven la familia y la comunidad hacen que se reflexione en el quehacer del Profesional en Desarrollo Familiar para poder hacer un gran trabajo en la comunidad" Luisa María Castaño, estudiante de Desarrollo Familiar

El día jueves 27 de noviembre de 2014 las estudiantes de Desarrollo Familiar empezaron la recta final de la primera parte del proceso de caracterización y contextualización con las familias de la vereda San Pedro, donde se logró el reconocimiento de la zona, y se pudo hacer una aproximación a las principales características de la comunidad.

Por tanto se informa a la comunidad, que el día 4 de diciembre de 2014 se da por finalizado el primer momento del proceso, donde se realizaron diferentes actividades lúdicas con los integrantes de las familias, promoviendo la educación-acción, donde hubo una interacción valiosa entre el grupo familiar, y el estudiante en formación, permitiendo la comprensión de las condiciones de vida familiar.

De ante mano agradecemos a las familias que fueron participes en este primer momento del proceso, esperamos contar con ustedes en el año 2015, para continuar llevando a cabo este acompañamiento a nivel familiar y comunitario.

#### Que se trabajara el próximo año

El próximo nivel nos enfocaremos en el **Análisis de vida familiar y comunitaria**, este nivel consiste en la identificación y estudio de lo que acontece en las familias, a partir de la comprensión de su vida cotidiana mediante la recuperación de la historia de vida de las familias, implica generar procesos de investigación participativa como un punto de partida para generar procesos educativos, como una alternativa para promover en las familias procesos de reflexión y acción sobre su realidad, partiendo de los saberes, experiencias, discursos y significados que le otorgan a su vida

familiar en cuanto a los procesos de Derechos y Responsabilidades.

Este nivel de práctica se hará una lectura de la realidad de las familias y la comunidad con mayor profundidad para conocer sus condiciones de vida, características de la población, experiencias, vivencias, conocimientos y curso de vida por las que transitan los integrantes de la familia propio de la cotidianidad de los grupos familiares y comunitario. También este segundo nivel de práctica permite conocer lo que acontece en las familias en el marco de los Derechos y Responsabilidades.

La importancia de este nivel es darle vida a los relatos de los sujetos, a partir de esa subjetividad que revela la cotidianidad familiar. Mas allá de recolectar información es fundamental reconocer a los sujetos como protagonistas de su propia realidad que están en capacidad de significar y resignificar sus vivencias y experiencias. Igualmente, que las familias a través de su subjetividad reconozcan sus fortalezas, debilidades, oportunidades y limitaciones que contribuyen o inhiben el desarrollo humano de las familias.

## SAN PEDRO TIERRA DE MITOS Y LEYENDAS

Con fundamento en testimonios orales, como un rescate de la historia de sus principales promotores, se ha hecho una recolección de valores culturales de la región y esas manifestaciones se precisan así: miedo y terror a lo desconocido, respeto y culto a los muertos, supersticiones, agüeros, espantos, entierros, encantos, maleficios, animas en pena, enyerbados, brujas y brujerías.

En forma sucinta, definiremos cada una de las manifestaciones culturales en la versión vernácula de pobladores de la región.

**Bultos:** cuerpos amorfos que se mueven como un gusano, emitiendo lastimeros y quejidos

Aparecidos: dicen que es el retorno de ultratumba de los muertos, también aseveran que los aparecidos casi siempre quieren comunicar algo.

**Espantos:** seres y monstruos irreales, con una definida personalidad, imagen y aptitudes.

**Madremonte:** deidad de la monta-

ña, recelosa y protectora de su natural entorno, por lo cual se mimetiza con la naturaleza que la rodea, a ella se le endilga ser promotora de raptar a los niños campesinos y esconderlos en inhóspitos lugares, de atacar a los hombres infieles y votadores de honoras.

**La patasola:** deidad de la cual se dice que es masculina y femenina, ser andrógino, suele presentarse en varias formas o tener metamorfosis, suele llevar a sus víctimas a la espesura de la montaña, donde los desorienta con sus burlonas carcajadas.

**La llorona:** mujer que dio a luz un niño no deseado, en su odio a la criatura procedió a arrojarlo a un tormentoso río donde se ahogó, al poco tiempo la damisela arrepentida retorno al lugar y procedió la infructuosa búsqueda de su hijo, hasta convertirse en espanto de decrepita mujer de pelo enredado, que en noches de luna llena, oyen lamentarse, por ríos y quebradas,

buscando a su hijo.

Los duendes: enanos maliciosos, especializados en embolatar cosas, esconder niños, desordenar casas.

**Pájaro maligno:** de su forma y cuerpo muy poco se conoce, porque los testimonios coinciden en decir, que es un ser tan horripilante, que los perros cuando lo ven salen chichando.

Todas estas apariciones se han evidenciado en nuestra vereda, todos los espantos mencionados han hecho presencia en este territorio y lo siguen haciendo, tal vez ustedes en esta tierra de encantos y leyendas también puedan llegar a tener algún encuentro, con un anima en pena o algún duende, por el estilo.

**Aporte de:** Herman Serna

Enfermero Auxiliar de San Pedro y Presidente de la Asociación TABUYA de Cultura y Turismo

*Que esta Navidad sea motivo de muchas felicidades y el 2015 un año lleno de esperanza, éxitos y prosperidad.*

*FELIZ NAVIDAD Y  
PROSPERO AÑO*

*Les desea  
proyectos de vida  
familiar y comunitaria*



### Opinión de interés

Estudiantes Desarrollo Familiar Universidad de Caldas

La comunidad de la vereda San Pedro y la asociación TABUYA nos sentimos contentos y complacidos de contar con su presencia en esta comunidad, realizando este importante programa de desarrollo familiar, nuestra asociación agradece el que ustedes nos ayuden en este bonito proceso de rescatar nuestra historia, costumbres, tradiciones y el que den a conocer nuestras raíces y talento de nuestra comunidad.

Esperamos seguir contando con su apoyo el próximo año, gracias estudiantes de Desarrollo Familiar de la Universidad de Caldas.

Herman Norbey Serna (Enfermero Auxiliar de San Pedro y Presidente de la Asociación TABUYA de Cultura y Turismo).